Vendredi 13 Septembre 2024 Conférence

« La politique étrangère marocaine »

Lycée Louis Massignon
Par Jawad KERDOUDI
Président de l'IMRI

(Institut Marocain des Relations Internationales)

Politique africaine du Maroc

La politique étrangère du Maroc est du domaine réservé au Roi Mohammed VI. Trois orientations caractérisent la politique étrangère du Maroc.

La diversification des relations internationales, la fermeté, et la primauté de la question du Sahara.

Diversification: Renforcement des relations avec l'Afrique Subsaharienne. Pas moins de cinquante visites du Roi Mohammed VI dans les pays d'Afrique Subsaharienne.

Le Roi est accompagné chaque fois d'une forte délégation composée de ministres, de responsables des grands organismes publics et privés.

Plus d'un millier d'accords et de conventions sont signés entre le Maroc et les pays africains dans tous les domaines : politique, économique, sociale, culturel, cultuel (Diffusion d'un islam ouvert et modéré).

Priorité de la Coopération avec l'Afrique de l'Ouest, mais elle s'est élargie à l'Afrique anglophone et lusophone sans que la question du Sahara soit un préalable.

Maroc : Premier investisseur africain en Afrique de l'Ouest et deuxième dans toute l'Afrique.

Secteurs d'investissements : Infrastructures, banques, télécoms, agriculture, industrie, services.

Projet Gazoduc Nigeria-Maroc dévoilé en décembre 2016. Long de 5.600 km, il va traverser 13 pays africains et son coût est de 25 milliards de dollars.

Dans son discours du 6 Novembre 2023, le Roi a préconisé la création d'un cadre institutionnel regroupant les 23 pays africains qui bordent l'Océan Atlantique (Afrique Atlantique).

Autre projet : permettre aux pays enclavés du Sahel (Burkina Faso, Mali, Niger, Tchad) d'avoir accès à l'Atlantique.

Le Maroc va mettre à la disposition de ces pays ses infrastructures routières, portuaires, et ferroviaires notamment le port commercial en eau profonde de Dakhla Atlantique en cours de construction.

Déclaration du Roi Mohammed VI à Abidjan en Avril 2014 « l'Afrique doit faire confiance à l'Afrique ».

Cette politique africaine du Maroc a donné ses fruits sous un double volet. Le premier est économique avec le développement des exportations et des investissements marocains sur le continent africain.

Le second est politique puisque des dizaines de pays africains ont retiré leur reconnaissance du Polisario et de la « Rasd ».

Le Maroc est retourné à l'Union africaine en Janvier 2017.

Le Maroc est très actif dans l'UA : Lutte contre le terrorisme et l'immigration clandestine.

28 pays membres de l'UA ont déposé une motion pour suspendre la Rasd de l'UA.

30 pays ont ouvert un consulat soit à Laâyoune, soit à Dakhla.

Le Maroc a demandé son adhésion à la CEDEAO et a signé l'Accord de la zone de libre-échange du continent africain (ZLECA).

Diversification de la politique étrangère du Maroc Etats-Unis

Approfondissement des relations avec les Etats-Unis d'Amérique, allié traditionnel du Maroc.

Le Roi Mohammed VI a effectué plusieurs visites officielles aux Etats-Unis.

Rencontre avec les Présidents américains Bill Clinton, George Walker Bush, Barack Obama.

Double But : Consolider le soutien des Etats-Unis à la question du Sahara.

10 Décembre 2020 : Reconnaissance de la Marocanité du Sahara par le Président Donald Trump, en échange de la reprise diplomatique avec Israël, confirmée par l'Administration Biden.

Développement des échanges commerciaux et d'investissements dans le cadre de l'Accord de Libre-échange entré en vigueur le 1^{er} Janvier 2006. Cet Accord intéresse les investisseurs étrangers installés au Maroc qui peuvent exporter aux Etats-Unis en exonération des droits de douane (Chine).

Diversification et consolidation de la politique étrangère du Maroc

Visites officielles du Roi Mohammed V en 2005 au Japon, 2015 en Inde, 2016 en Chine et en Russie.

Double but : Consolider la position du Maroc sur la question du Sahara.

Développer les échanges commerciaux et les investissements avec ces pays.

Consolider les relations du Maroc avec l'Union européenne qui représente les 2/3 de notre commerce extérieur, et la première place au niveau des investissements, et du tourisme. Développer les relations culturelles (45.000 étudiants marocains en France).

Succès du Maroc : Elargissement des accords agricoles et de pêche aux Provinces du Sud malgré les réticences de la Cour européenne de justice.

Politique étrangère de fermeté

Le Maroc prend des mesures de rétorsion concrètes chaque fois que ses intérêts supérieurs sont touchés, notamment concernant la question du Sahara.

Discours du Roi Mohammed VI du 20 Avril 2022 : « Le dossier du Sahara est le prisme à travers lequel le Maroc considère son environnement international ».

Exemples de la politique de fermeté : Retrait de la Confiance du Maroc en Mai 2012 à Christopher Ross, Envoyé personnel du Secrétaire général de l'ONU pour le Sahara, au vu de sa partialité en faveur du Polisario.

Opposition en Avril 2013 du Maroc à la proposition de l'Administration américaine sous la président de Barack Obama pour l'élargissement du mandat de la Minurso aux questions relevant des droits de l'homme.

Rupture des relations du Maroc en 2009 avec l'Iran pour soutenir Bahreïn qui a été revendiqué par l'Iran en tant que sa 14ème province, et pour stopper le prosélytisme chiite iranien animé par l'Ambassade de l'Iran à Rabat.

Nouvelle rupture du Maroc avec l'Iran en 2018 à cause du son soutien au Polisario à travers le Hezbollah libanais.

En Mars 2016 : Vives protestations du Maroc concernant la visite à Tindouf du Secrétaire Général de l'ONU Ban Kimoon et ses déclarations anti-marocaines.

- En 2017, le Maroc a proclamé sa neutralité suite à la crise entre l'Arabie Saoudite et Qatar. Il maintient de bonnes relations avec tous les pays arabes du Golfe.
- En Mai 2021, Le Maroc a suspendu toute relation avec l'Allemagne et rappelé son Ambassadeur à Berlin suite à l'attitude du gouvernement allemand après la reconnaissance de la marocanité du Sahara par les Etats-Unis (Demande d'une réunion urgente du Conseil de sécurité de l'ONU par le Représentant de l'Allemagne).
- Le 18 Avril 2021, le Maroc a protesté énergiquement auprès de l'Espagne suite à l'accueil sur son sol pour des soins médicaux du Brahim Ghali : Chef de la milice séparatiste de Polisario, sous un faux passeport et une identité usurpée, alors qu'il est poursuivi par la justice espagnole pour de nombreux crimes et délits.
- Refroidissement en 2019 des relations du Maroc avec la France suite à l'accusation d'utiliser le système d'espionnage Pegasus à l'égard des dirigeants français y compris le président Emmanuel Macron.
- Réduction de 50% des visas accordés par la France aux Marocains en Septembre 2021.

- Le 24 Août 2021, l'Algérie a rompu ses relations diplomatiques avec le Maroc, et met en œuvre tous les moyens pour s'opposer à l'intégrité territoriale de notre pays.
- Tropisme du Président Macron vis-à-vis de l'Algérie par une visite officielle le 25 Août 2022, et la réception à Paris du Chef d'Etat-major de l'armée algérienne en Janvier 2023.
- Le 19 Janvier 2023 : Les eurodéputés français ont soutenu une résolution du Parlement européen demandant aux autorités du Royaume de garantir la liberté d'expression et des médias, et d'assurer aux journalistes marocains incarcérés un procès équitable.
- Déclaration de l'entourage du Palais Royal : les relations du Maroc avec la France ne sont ni bonnes, ni amicales (2 Mai 2023).
- Refus de l'aide française suite au tremblement de terre du 8 Septembre 2023 dans la région de Marrakech-Safi.
- Cette politique de fermeté a donné ses fruits.
- 5 Janvier 2022 : le Président allemand Frank Walter Steinmeir a déclaré que l'initiative d'autonomie présentée par le Maroc à l'ONU en 2007 comme une bonne base pour la résolution de la question du Sahara.

- 7 Avril 2022 : L'initiative marocaine comme base la plus sérieuse, réaliste, et crédible pour la résolution du conflit du Sahara, a déclaré le Chef du gouvernement espagnol Pedro Sanchez
- 30 Juillet 2024 : Dans une lettre du Président Emmanuel Macron au Roi Mohammed VI à l'occasion de la fête du Trône : « Le présent et l'avenir du Sahara occidental s'inscrit dans le cadre de la souveraineté marocaine. Le plan d'autonomie du Maroc de 2007 est la seule base pour aboutir à une solution politique, juste et durable ».

Conclusion

La politique étrangère du Maroc sous le règne du Roi Mohammed VI caractérisée par la diversification, la fermeté et la primauté de la question du Sahara, a été dynamique et efficace.

Le Maroc entretient de bonnes relations tant avec l'Occident qu'avec les pays émergents (Brésil, Russie, Chine) et les pays du Sud global notamment l'Afrique Subsaharienne.

Notre pays a marqué de grandes avancées sur la question du Sahara marocain par la reconnaissance de grands pays (Etats-Unis, Allemagne, Espagne, France) et une soixante d'autre pays. Le prochain objectif est la reconnaissance de la marocanité du Sahara par l'ONU, pour mettre un terme à ce conflit qui dure depuis près d'un demi-siècle.